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昨天，中国“斯诺克天才少
年”赵心童在 2021 斯诺克英锦
赛决赛中以10比 5击败比利时
球员卢卡·布雷塞尔，夺得个人
首个排名赛冠军。成为斯诺克
三大赛（世锦赛、英锦赛、温布
利大师赛）历史上首位“90 后”
冠军。与此同时，他也是继丁
俊晖、傅家俊、梁文博和颜丙涛
之后，第五位来自中国的排名
赛冠军。

“我小时候对所有的球类
项目都很感兴趣，包括足球、篮
球，但是斯诺克是我最喜欢的，
所以我选了它。”赵心童在接受
采访时说。

出生于西安的赵心童，从
小跟随南下创业的父母定居在
广东，8 岁时第一次接触斯诺
克，10 岁便拥有个人第一张斯
诺克球桌。这名左手球员性格
开朗，技术特点鲜明，擅长以快
制胜，击球速度仅次于泰国球
员塔猜亚和英国名将奥沙利
文，但过去屡遭诟病的是打法
稍显激进，容易失误。

在中国斯诺克球员的世界
里，丁俊晖的光环太过耀眼，任
何被视为“天才”的球员，都会
被拿来与丁俊晖比较。而赵心
童与丁俊晖正好师从同一个师
傅——伍文忠。自从 2009 年
跟随伍文忠练球后，赵心童有
了 明 显 进 步 ，第 二 年 便 获 得
2010 中青赛青年组亚军、深圳
公开赛冠军以及挺进全国中青
排 名 前 八 ，单 杆 最 高 分 达 到
143分。

2015 年 CCTV纪录频道做
了一期关于中国斯诺克球员的
节目叫《成为丁俊晖》，当时在
世界斯诺克学院（北京）学习的
赵心童是节目中第一个亮相的
球员。片中徐鑫建教练断言，
赵心童是未来可以达到顶尖的
球员，其时他才刚满 18 岁。那

时的赵心童就把自己的目标定
为：成为丁俊晖那样的人。

2015 年斯诺克英国锦标
赛，赵心童以递补身份来到英
格兰巴比肯中心。初入职业赛
场的他显然还没准备好，被对
手马克·艾伦以 6 比 2 轻松拿
下。尽管如此，马克·艾伦赛后
还是给了他极高的评价，称他
是“未来之星”。

对赵心童赞赏有加的还有
奥沙利文。在2017年德国大师
赛资格赛中，赵心童以5比 1击
败希金斯跻身正赛，在邻桌看
球的奥沙利文难掩对他的喜
爱：“我很享受看他打球，他是
一名如此优秀的球员，如此优
秀的得分手，他能将每一颗可
能的球都打进。”

虽然初露锋芒，可惜的是，
那两年的职业比赛赵心童总是
输多赢少，比赛中处理球往往
显得不果断。2018年斯诺克世
锦赛资格赛，他不敌状态火热
的梁文博，惨遭降级。

但金子始终会发光，仅一
个月，赵心童便通过选拔赛重
新杀回职业赛场，而后他如凤
凰涅槃，心态上更趋成熟。

2018年世界斯诺克中国锦
标赛，赵心童创造职业生涯最
佳战绩；2019 年 4 月他又首次
打进世锦赛正赛。进入正赛
后，虽然没能如神话小说中描
写的那样，少年涅槃重生之后
屠杀巨龙，但他的日益稳定让
人看到了希望。于是，2021 年
12 月 6 日凌晨，赵心童终于迎
来最荣耀的一刻。

赛后，赵心童发了一条微
博，表达了自己的心声：这一路
上，我曾被寄予厚望，但也多次
倒在了机会面前。这一次，我
站稳了，终于捧起了冠军奖杯！

羊城晚报记者 苏荇
实习生 吴之行

独独
家家 冰 雪道道
报报

·广东的 与 ②

“天才少年”赵心童夺得2021斯诺克英锦赛冠军

这一次，我站稳了，
终于捧起了冠军奖杯“ ”

几乎每一个周末，在广州天
河体育中心结束花泳练习的安
妮，都会匆匆收拾好行李，拖上
装着冰鞋的箱子，和妈妈直奔广
州火车东站，前往深圳万象城上
一节晚上的花样滑冰训练课。
这样的双城生活，她已经进行了
整整一年。经过三年花滑学习，
10岁的安妮已考过五级，旋转、
跳跃等较有难度的步伐与动作
对她来说已经不成问题，甚至还
能掌握至少一个自由滑动作。

与安妮妈妈聊天时，羊城晚
报记者惊讶地发现，冰雪运动不
光深度融入了安妮的学习和生
活，甚至与未来的职业规划都有
了结合，比如成为一名国际花滑
裁判。在岭南，在民间，像安妮
这样的“冰娃”群体正在慢慢扩
大，他们对冰雪有了更多的畅想
和憧憬。这一切，与北京冬奥会
的即将举办、三亿人上冰雪等一
系列国家战略息息相关，也离不
开各方力量的支持。

如今在广东，像安妮这样
自发参与到冰雪运动中的孩
子不少，参与的人群基数大
了，便能形成金字塔的底座，
从中有一批孩子会进化成爱
好者，甚至往上拔尖，向专业
的方向发展，而诸多赛事则成
为孩子向上的垫脚石。

在联系另一位“冰娃”梁
善喻的妈妈时，她正忙着带善
喻参加深圳的滑冰邀请赛，我
们只能利用周六早上 7时 50
分到 8时 40分孩子上冰适应
场地的时间聊一聊。已经考
过三级的梁善喻之所以会来
深圳参加这项比赛，一来因为
这个赛事门槛较低，趣味性比
较强；二来自由发挥的环节更
能考验孩子的即兴编排舞步
能力，对基本功和舞蹈表现力
都是很好的考验。在善喻妈
妈看来，这种低门槛的比赛对
入门级的孩子来说特别好：

“如何让初学者保持对这项运
动的热情是很重要的，赛事可
以达到肯定她们每一阶段努
力的目的，考级也是，每一个
时间段的考核都是极大的肯
定和鼓舞。”另一方面，善喻
妈妈也把这次比赛当成年底

全省花滑锦标赛赛前的一次
热身。

如今类似这样的民间比
赛参加的人数不少，一场比赛
往往有两三百人参赛，甚至还
吸引了一些从江苏无锡、上海
远道而来的小朋友。除了民
间的赛事，官方组织的大型赛
事也在逐步增多。据省冰雪
协会介绍，广东省花滑锦标赛
即使参赛门槛逐年升高，今年
提高到花滑三级，依然有两百
多名孩子参赛。今年的省冰
球锦标赛，有 374 人报名参
赛，这还是按照明年省运会的
报名标准设置的门槛，如果放
开以俱乐部为单位进行报名，
人数还会往上飙升。另外明
年的省运会首次把冰雪项目
列入比赛项目，这一举措对这
项运动的促进作用更大，能够
调动各地级市的积极性。

赛事对于这项运动产生
的推动作用，李津在与记者交
流时也给予了肯定。在他看
来，三亿人上冰雪，其实就是
参与大大小小冰雪活动和赛
事的过程，赛事成群让民众的
冰雪娱乐、国家的冰雪经济都
有了一个很好的出口。

有了顶层设计、民间力量
支撑，培养一名“冰娃”还离
不开家庭的巨大付出。最初
在冰河湾训练的梁善喻从今
年开始，在冰河湾和广州百
信广场两个冰场之间来回
跑，两边的教练各有所长，一
位擅长舞步编排，一位更善
于基本功的雕琢。一周孩子
有五天上冰训练，周六还会
上一节与花滑有关的芭蕾舞
课，每一天学时费加场地费
大概在 600 元左右。即使如
此，随着现在把花滑当成兴
趣爱好的孩子越来越多，要
抢到一名专业教练合适的上
课时段也很不容易，“现在每
位教练的时间段基本上都是
满的，有时候就得靠‘抢’。”
善喻妈妈说。在疫情前，善
喻妈妈和安妮妈妈都有过陪
孩子到昆明、苏州等地考级
的经历，每一次机票住宿加
起来要上万元的成本，反倒
是疫情后采用的线上考级方
式在一定程度上减轻了负担。

滑雪奥运冠军谷爱凌曾

经透露，小时候妈妈开车带她
去雪场，路上来回得花上四小
时，每天只能在车上做作业。
这样的经历梁善喻和安妮都
有，塞车、晕车更是家常便
饭。“花滑这个项目不像钢琴，
可以慢慢累积，她需要保持一
周五次训练，才有向上攀升的
可能。现在孩子还小，我不会
设定很高的期望，只是在学业
暂时还能安排得来的情况下，
发展她的兴趣爱好，在花滑这
条道路上，距离我们的美丽遐
想，可以用十万里长征来形
容。”善喻妈妈说。

已经考取五级的安妮对
专业冰场和高水平教练的需
求更大。之前广州没有一个
1800 平方米的标准真冰冰
场，从去年国庆开始，家在广
州的她们不得不开启“双城生
活”的节奏，周末在深圳住一
晚，上两天课。不过最近一周
广东奥体中心附近的活力基
地真冰溜冰场的重新开业，对
安妮来说是个好消息，这也是
广州第一家1800平方米的标

准真冰冰场，可以满足安妮平
日的训练要求。在安妮妈妈
看来，家有梧桐树才能招来金
凤凰，只有广州拥有更多的标
准冰场，才能吸引更多高水平
的专业教练，广州“冰娃”寻
求上升的路径才会走得更为
顺畅。“我们曾经去过俄罗
斯，那里每一个大型冰场都
有一名世界冠军级别的教练
驻场，这对孩子水平的提升
就完全不同。广州现在有了
第一个标准冰场，未来相信会
越来越好。”

如今安妮一家已经和冰
雪运动深度捆绑，平日就连旅
游都会拖着装着冰鞋的箱子，
也只会选择拥有冰场的城市
出游。“像国庆我们去北京，
发现那里几乎每一个大商场
都有冰场，参与冰雪运动的
孩子特别多，就像广东学体
操 、游 泳 的 孩 子 特 别 多 一
样。广州组织一个游泳比
赛，参加的孩子有三千人，希
望有一天花滑的比赛也能如
此。”安妮妈妈说。

如今距离北京冬奥会开
幕只有不到两个月的时间，奥
运会结束后，对于一些吃爆发
性红利的人来说很可能是终
结，但对于李津这些多年来一
直浸泡在冰雪行业的行内人，
对于梁善喻、安妮这些“冰娃”
来说，这仅仅是一个开始。

在李津看来，冬奥会后，
三亿人上冰雪还要继续，只是
由轰轰烈烈变成了长线发
展。他也希望藉着这股东风，
尽自己所能，进一步扩大广东
的冰雪人群基数，而致力于学
校冰雪体育的拓展就是他目
前想要做的事情。

“单个冰场容量毕竟有
限，辐射面也有限，我希望通
过扩大基数的方式，为我们的
运营搭建一个健康的生态体
系。国外体育产业一定是金
字塔形的，NHL 就是通过大

大小小的联赛、学校联赛，再
过渡到职业，环环相扣往上输
送。中国冰雪现在暂时没有
这个体系，我们冰场希望在力
所能及的范围内，搭建这个生
态循环。”

如今李津和省冰雪协会、
教育机构合作，进驻学校体
育，做轮转冰的长线发展，并
将冰壶带到学校中去，从娃娃
抓起，乘双减政策的东风，把
素质教育冰雪运动搞起来，未
来他还希望组织自己的赛事，
与世界冰壶巡回赛做对接。
不过他也表示，商业冰场毕竟
有经济上的门槛，不少家长会
受制于经济条件，对冰雪运动
望而却步。“如果政府能够投
资做公益性的不收租金的冰
场，或者用政府采购的方式，
那么孩子滑冰的成本会大大
降低，对推动这个项目的发展

更为有益。”
冬奥会后，安妮、梁善喻

这些“冰娃”的滑冰梦仍将继
续，未来的道路势必会有纠
结、有坚持也有畅想。安妮自
己很坚持要往十级的道路前
进（考取十级可申请授予运动
健将称号），安妮妈妈则希望
她在专业和学业上齐头并进，
未来能成为一名专业的花滑
国际裁判，因此对安妮的英语
学习也一直抓得很紧。“运动
员生涯毕竟是有周期的，终有
一天会退役，而裁判则不同，
而且一个国际比赛能有中国
籍的国际裁判长，无疑将提升
我们在这项运动上的话语
权。在学业上我觉得苏炳添
是很优秀的例子，他不光体育
项目好，还是北体大的博士。
我希望安妮也能够向他学习，
齐头并进。”

带着憧憬
向梦想

广东冰娃：

“2016 年至今，大量有关
冬奥会的媒体宣传，就像在大
家脑海里种下了一颗冰雪运
动的种子，这颗种子当遇到冰
场的时候就自然而然地发芽
了。”广州冰河湾冰雪公司副
总裁李津，对申办冬奥成功给
广东冰雪运动带来怎样的红
利有很深刻的体会。

冰河湾前身是麓湖真冰
溜冰场，是全国第一家室内商
业真冰场。2000年冰河湾在
广州正佳广场开业，新鲜感曾
带来汹涌的人流，但当新鲜感
褪去，冰场的滑冰人数直线下
滑。2015 年申办冬奥成功是
一道分水岭，之前冰场最固定
的客源是附近国际学校的学
生和老师，之后冰场最大的客
源逐渐转变为国内学员。过
去由于南方人对冰雪没有感
性的认识，要花很多口舌去跟
客人解释什么是花滑、什么是
冰球，10 个人听了最多有一
人会尝试一下上冰，但现在转
化率达到了百分之四五十，主
动过来体验上冰、找教练学习
的人也多了。

“现在玩冰雪的人数和水
平都有提高，从玩过渡到爱好
者的转化率高了，在三亿人上
冰雪的宣传下，中间的话语国
家帮我们说了，这些对于我们
来说就是无形的红利。”李津
认为，这种潜移默化的力量是
巨大的，在众多消费升级的运

动中，冰和雪逐渐成为排在前
列的候选项目。过去每个月
冰场只能接到一张轮转冰的
团队上冰训练订单，现在每个
月大概能接到八场，而且每一
场不止一个团队在训练。冰
场里一报就是几百节课的长
期学员在慢慢增长，冰雪已经
成为很多人的运动习惯，甚至
将伴随一生。“过去谁知道冰
壶是什么，但现在打陆地冰壶
的随处可见，很多企业团建都
会加上陆地冰壶。”

安妮 5 岁时开始学花样
游泳，之后顺利入选广州花泳
队，所在的训练场地天河体育
中心与冰河湾真冰场只隔着
一条天河路。学花滑的念头
一开始是因为看了电视里的
花滑赛事，日本名将羽生结
弦“神”一般的单人滑作品
《肖邦第一叙事曲》让全家大
为震撼，妈妈突然萌生“姐妹
俩为什么不去试试学花滑”
的想法。于是7岁那年，安妮
跨过了天河路，开始了“水上
芭蕾”与“冰上芭蕾”齐头并
进的轨道。

安妮妈妈还记得，那一年
有关冬奥的宣传特别多，出门
旅游坐高铁能看到冬奥会的
宣传视频，里面的花滑表演令
孩子们看得目不转睛。安妮
一年级的时候，学校还举办了
冬奥会主题画展，安妮把冰鞋
和花滑的造型画得特别真实。

▲安妮 受访者供图

◀梁善喻 受访者供图

广州冰河湾冰雪公司副总裁李津 杨楚滢 摄

羊城晚报记者 苏荇 杨楚滢

申办冬奥带来发展红利

成长需要经济实力支撑

赛事促进冰雪运动开展
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进驻学校扩大冰雪人群D

羊城晚报今晨消息 记者徐
扬扬报道：北京时间今晨，英超
第 15 轮上演压轴大战，埃弗顿
在古迪逊公园主场以 2 比 1 逆
转阿森纳，凭借一场久违的胜
利，将己队排名从第 16 位提升
至第 12 位，其主教练贝尼特斯
的帅位也逐渐回稳。

在比赛的当天，埃弗顿高
层发生了人事变动，俱乐部足
球总监布兰德斯离职。随即埃
弗顿公开表态：“俱乐部所有者
和全体高层会继续全力支持球
队主教练贝尼特斯。”不过此事
本身就表明贝尼特斯的帅位不
稳，毕竟埃弗顿在本轮之前的
英超战绩仅是 4胜 3平 7负，排
名已邻近降级区。

贝尼特斯执教埃弗顿后，
取得3胜 1平的良好开局，不过
随后进入低谷，近 8轮不胜，战
绩是2平 6负，一时间换帅呼声
高涨。尽管俱乐部高层已表明
态度，将力挺这位西班牙名帅，
但这并不意味着其帅位无忧。
2017 年，埃弗顿主帅科曼陷入
下课危机之时，俱乐部高层也
曾表态力挺，但仅过三周这位
荷兰人就下课了。有此前车之

鉴，贝尼特斯当然明白，要自救
只能靠自己。

本轮面对传统豪门阿森
纳，埃弗顿上半时运气不佳。
汤 森 德 第 44 分 钟 任 意 球 传
中，里查利森头球破门，但因
其队友越位，埃弗顿的进球被
判无效。上半时补时阶段，厄
德高垫射破门，替阿森纳领先
易边。整个上半时，阿森纳仅
有 2 次射门，首次射正就取得
进球。

被逼入绝境的埃弗顿下半
时大举反扑，里查利森在第 57
分钟小角度射入一球，再次被
判越位。所幸埃弗顿全队没有
放弃，继续强攻，并在第80分钟
由格雷射弧线球击中球门横梁
弹回，里查利森头球补射破门，
终于扳平比分。补时的第 2 分
钟，格雷远射，球击中门柱内侧
弹入球门。

赛后，格雷当选英超官方
当场最佳球员。本赛季英超至
今，这位 25 岁的边锋已射入 5
球，是埃弗顿队内的联赛头号
射手，今夏他从勒沃库森转会
而来之时，转会费仅为 200 万
欧元。

羊城晚报讯 记者郝浩宇报
道：日前，即开票品牌推广活动
暨中国体育彩票·2021 广东省
三人篮球联赛总决赛在“亚洲
第一牌坊”顺德顺峰山公园圆
满落幕。经过两天的激烈对
抗，佛山南海龙狮队获得男子
组冠军，深圳新澜准度队获得
女子组冠军。本届赛事吸引了
全省超 1100 支参赛队伍，参赛
运动员近 5200 人，其中包含了
职业俱乐部球员、前三对三国
家队成员以及众多“草根”球
员，累计完场赛事超3000场。

在为期两天的总决赛中，
来自全省各地市的男、女子组
各16支队伍向冠军荣耀发起争
夺。无论是职业俱乐部球员，
还是“草根”球员，都在风景宜
人的顺峰山公园得到了展示的
舞台。最终，佛山南海龙狮队
在决赛以 21 比 16 击败麻涌体
育协会，首次拿到省三人男篮
联赛的冠军。

中国篮协副主席、广东省
篮 球 协 会 会 长 刘 克 军 表 示 ：

“ 三 人 篮 球 在 广 东 省 非 常 普
及，也受到球迷们的喜爱。无
论是城市预赛、分站赛还是最
终的决赛，都有非常激烈的比
赛上演。众多高水平队伍的
参 加 ，提 升 了 整 个 赛 事 的 水
平，对于省内三人篮球的发展
也是一个巨大的促进。我们
计划在明年举办三人篮球的
教练员培训班，提高省内三人
篮球的教练员水平，以此提高
全省三人篮球的竞技水平，期
待能够在 2025 年全运会中作
出贡献。”

本届比赛由广东省篮球协
会主办，广东省体育彩票中心
大力支持，各参赛地市、区体育
行政部门、龙狮篮球俱乐部股
份有限公司承办，各参赛地市、
区篮协协办。佛山市文化广电
旅游体育局、顺德区大良街道
为总决赛提供保障。

英超·今晨

埃弗顿逆转阿森纳
贝尼特斯帅位回稳

2021广东省三人篮球联赛落幕

佛山南海龙狮队获男子组冠军


